

En un año quedan sin empleo 10.392 personas en la región

Expertos creen que el principal factor es una menor actividad en el sector minero.

Germán Pozo-Sanhueza
 german.pozo@estrellaiquique.cl

Durante el trimestre móvil marzo-mayo 2025, la región de Tarapacá tuvo una tasa de desocupación de 10,7%, la más alta del país y sobre el promedio nacional de 8,9%, según la Encuesta Nacional de Empleo del INE. Esto se tradujo a que en doce meses, a nivel local se pasó de 12.232 tarapaqueños sin una ocupación a 22.624 desempleados, un severo aumento de 10 mil 392 personas sin trabajo (85%). En paralelo, las personas ocupadas bajaron 4,4%, principalmente por una caída del 11,2% en trabajadores por cuenta propia.

Por otra parte, según el INE la tasa de participación laboral retrocedió a 65,9% (-0,5 puntos) y la ocupación

cayó a 58,8%, con una baja de 3,7 puntos en 12 meses. Sobre informalidad, el Instituto Nacional de Estadísticas informó que de 188.639 personas ocupadas, 57.160 laboraron informalmente, es decir, el 30,3%. Esto representa una baja de 1,1 puntos porcentuales respecto al año anterior, aunque persisten brechas de género: informalidad en mujeres es de 35,7% y en hombres 26,5%.

Por provincias, en Iquique la tasa de desocupación fue 11,1%, subiendo 5,4 puntos y superando el promedio regional y nacional.

Sergio González, jefe de carrera de Ingeniería en Administración Logística de la Unap, explicó que la principal causa es una "menor actividad en minería". Añadió que "es probable que los buenos precios internacionales del cobre mejoren la actividad".

Héctor Varas, académico de Ciencias Empresariales de la Unap, advirtió que "la fuerza laboral aumentó 2,2% respecto al trimestre anterior; esto elevó la tasa de desempleo a más de dos dígitos". Explicó que "la economía no absorbe la mano de



AGENCIA UNO

LOS DESOCUPADOS EN LA REGIÓN AUMENTARON 85% EN UN AÑO.

obra disponible, vinculado a la caída del PIB regional". Sobre consecuencias sociales, dijo que "afecta seguridad económica, tiene efectos psicosociales y presiona contrataciones informales, que se mantienen estables".

Silvia Echeverría, directora de Ingeniería Comercial

de la Universidad Santo Tomás, señaló que la alta desocupación se explica por la dependencia regional en minería y comercio, "sectores sensibles a cambios que provocan despidos con baja demanda". Advirtió que "el aumento de población buscando trabajo que el mercado

no absorbe, genera mayor desempleo".

REINSECCIÓN

El seremi del Trabajo, Ignacio Prieto, afirmó que pese a estas negativas cifras, aproximadamente "el 70% de desempleados se reinserta en tres meses, o menos al mun-

do laboral), señal de que con condiciones adecuadas la recuperación se acelera". Destacó que, aunque hubo una caída en los trabajos, la región cuenta con la quinta tasa de ocupación más alta del país con 58,8%. "(El Gobierno) activó medidas para enfrentar desempleo y transformar crecimiento en oportunidades reales", señaló la autoridad, indicando que se impulsa "una reforma de subsidios para mujeres, jóvenes, mayores y personas con discapacidad".

Por otro lado, el seremi de Economía, Jorge Julio, sostuvo que aunque la tasa de desempleo es alta, esta "está influida por caída en trabajos por cuenta propia y aumento de asalariados formales, indicando que no se pierden puestos, sino que se crean más lento de lo que el mercado necesita".

Julio cree que las nuevas oportunidades de negocio como la agenda para el corredor Bioceánico, apoyo al turismo y fondos para emprendimientos del Comité de Desarrollo Productivo Regional, podrían generar nuevos cupos laborales. 